

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, domingo 9 de Abril de 1905.

Número 88

LA EDUCACIÓN

Almacén Internacional de Útiles Escolares

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetos de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco

San José, Abril de 1905.

Sombrerería de Antillón

* GRAN DEPÓSITO DE SOMBREROS DE PITA *

Dedicado á esta especialidad hace muchos años, puedo ofrecer á mi numerosa clientela el mejor surtido de sombreros de pita que hay en el país, á precios sin competencia: desde 5 colones hasta 25 colones cada uno.

Para comodidad del público he trasladado mi sombrerería al hermoso local frente á la librería de Montero, avenida central, oeste casa de las señoritas Carranza.

Francisco Antillón

San José, Abril de 1905.

LA UNIÓN

DIRECTOR,

Carlos M. Jiménez

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

Del Liberalismo al Anarquismo

—♦♦♦♦♦—

V

Bien que no paran aquí las culpas del liberalismo, sino que se extienden á todo el orden social, cuyos elementos más importantes han disgregado y corrompido. ¿Quién fué el criminal que profanó la santidad del matrimonio, sustituyendo al altar el tribunal, al sacerdote el juez, al sacramento el simple contrato civil? El liberalismo. ¿Quién relajó los vínculos del matrimonio con el divorcio, autorizando una verdadera bigamia ó poligamia ó poliandria? El liberalismo. ¿Quién preparó por consiguiente, yregonó tal vez la unión libre? El liberalismo. Maldecid ahora de los anarquistas porque sientan como principio de su doctrina social la conclusión que han recibido de los liberales. ¡Si hasta las razones empleadas en favor de la unión libre son las que usan los liberales moderados en pro del divorcio! Dejad, pues, á Carlos Malato extasiarse con la libertad del amor, que, *aun bajo su forma menos brutal, no es más que el refinamiento de una necesidad fisiológica.* «Verdaderamente, añade, la libertad absoluta de las uniones es una poderosa causa de armonía. ¡Qué de desesperaciones, qué de crímenes evitados!...»

Y el liberalismo, ¿qué ha hecho de la escuela, que es el plantel de la sociedad? ¿Cuál es su última palabra en este punto? ¿Cuál su ideal? ¿No es la escuela neutra, laica, sin religión, sin moral reli-

giosa, con la coeducación de los dos sexos? ¿Qué mejor preparación se quiere para una sociedad también laica, para la pérdida del pudor, para la realización de la libertad de las uniones, para el cumplimiento del ideal anarquista en la escuela?

¿Quién ha perseguido y perseguido sin tregua ni cuartel, primero á las Ordenes religiosas y después al clero secular, á fin de que ningún aliento sobrenatural y moralizador purifique la atmósfera emponzoñada del ateísmo social? ¿Qué hace, pues, el anarquismo en el orden social más que hollar en las pisadas del liberalismo?

Por estos estragos en la sociedad conyugal, en la educación, en el clero y especialmente en las Ordenes religiosas, no se conmueven ciertos liberales; antes vindican su paternidad. Lo que principalmente duele á éstos y á los demás es que el anarquismo dé al traste con otro de los pilares fundamentales de la organización social presente, cual es la *propiedad*. Tampoco en este punto tiene razón de quejarse el liberalismo, como vamos á ver.

Primeramente, ¿qué barreras opone á la expropiación soñada por los anarquistas? Una sola, la fuerza. Pues ¿y el derecho? No se vislumbra en las teorías forjadas por los padres y fautores del liberalismo. Unos lo han apoyado en no se qué contrato misterioso que los hombres hicieron entre sí por acabar con los males de la indivisión: tales fueron Grocio, Pufendorf, Heineccio. Otros lo hacen derivar de la ley positiva humana: éstos son legión; en la Asamblea nacional francesa lo proclamaron así en el siglo XVIII los más conspicuos revolucionarios. Hay quien lo hace estribar en la omnipotencia del Estado; teoría que allá se va con la precedente. Finalmente, son muchos los liberales, sobre todo los economistas, que le dan por fundamento exclusivo el trabajo.

Escójase la teoría que pluguiere de las mencionadas; nada más acomodado á los anarquistas. Conque, dirán, la división de la propiedad procede de un mero contrato de los hombres? Perfectamente; como no ha de ser leonino, es razón que todos gocemos igualmente del reparto. ¿Cómo sucede, pues, que son tan pocos los que poseen y en tan gran número los que nada tienen? Señal clara de que hubo despojo; luego la expropiación es acto de justicia. ¡La propiedad es un robo! Que si la desigualdad se introdujo más tarde por la violencia ó otra causa,

bien que al principio no fuese así, ni tenemos nosotros la culpa ni hemos de pagar la ajena, sino que, teniendo igual libertad y derecho que los primeros repartidores, con razón exigimos que se nos dé ahora nuestra parte.

¿Decís vosotros, los Hobbes, los Bentham, los Montesquieu, los Mirabeau, los Tronchet, etc., etc., que solamente la ley positiva humana constituye, pone y quita la propiedad? Mas ¿qué ley es ésa tan injusta que á unos lo da todo y á otros nada? ¿No es la ley la voluntad general? Pues nosotros somos la voluntad general. ¿Qué cosa tan general como la pobreza en esta sociedad capitalista? ¿Y ha de prevalecer la voluntad de unos pocos sobre la del mayor número, cuál somos nosotros? Preparaos, ricos; la hora de la expropiación ha llegado; así lo decreta la voluntad general del pueblo soberano.

(Continuad)

A los Demócratas

EL LICENCIADO DON EZEQUIEL GUTIÉRREZ, candidato de La Unión Demócrata para la Presidencia de la República, recomienda encarecidamente á sus partidarios la prosecución activa de los trabajos, pero en propaganda pacífica, sin armar ruido ni injuriar á nadie.

Oid á un campesino

Soy campesino, sin instrucción mayor que la que se da en las escuelas, pero dotado de buen sentido común; y por eso, á vosotros los de mi esfera me dirijo para comunicar mis impresiones en la actual campaña política que trae revuelto á todo el mundo.

Escuchad primero lo que me repugna de esta política, en globo.

1.º) Me repugna ver que después de tres años de olvido y desdén en que nos han tenido los señores de ciudad, los caballeros que nos han mirado como *campesinos* y *conchos* á quienes no había que guardar tantas consideraciones, en este tiempo de política, si nos estiman en algo y nos visitan, máxime si tenemos alguna influencia en nuestros pueblos, nos saludan cortesmente, sonrían con nosotros, nos hacen promesas y hasta nos ponen al tanto de los altos destinos y manejos del Estado.

Y todo por interés de nuestra firma y nuestro voto, para medrar ellos con el triunfo.

Una vez su partido triunfante, nosotros seremos... otra vez *conchos* y *campesinos* á quienes no hay que guardar tantas consideraciones.

No seamos pues, tontos y no nos dejemos enredar por sus halagos, sino esperemos, estudiemos en el libro de nuestro sentido común y decidámonos según nuestro juicio, recto, concienzudo y prudente y no por halagos, promesas y atenciones.

2.º) Me repugna ver que mu-

chos de esos señores se han *volcado* y después de firmar por un partido ó por otro, *media vuelta* y al otro lado... es decir donde mejor les *pele la pava* y caliente mejor el sol. Eso es lo que nosotros llamamos *no tener palabra* ó sea, no tener carácter y dejar ver á la legua no el *patriotismo* sino el *interés*.

Cuando á mi casa llegan en propaganda los *volcados*, me aparto yo y me escondo diciéndoles: «buscad mejor el sol: yo os hago sombra; á nosotros sólo nos gustan hombres de palabra.»

A más de eso hay otras cosas que no me agradan en la política actual.

1.ª) Eso de que no hay ideas en la mayor parte de los partidos.

Fijaos sino cómo, el partido es el candidato y vice versa. ¡Viva Soto! ¡Viva Fernández! ¡Viva Zúñiga! ¡Viva Cletol! y eso es todo.

Todos esos candidatos ofrecen lo mismo, según dicen, ofrecen caminos, ferrocarriles, plata, progreso; todos son amigos del *Pueblo Soberano*, todos respetarán la voluntad del pueblo, todos serán no presidentes sino *carinosos papás*: es decir que en resumidas cuentas como todos son y ofrecen lo mismo, á veces pienso yo que si será un sólo candidato con muchos apellidos; es decir, algún señor don *Cleto Bernardo Zúñiga Soto Viquez Fernández* que haya tenido la ocurrencia de ponerse los apellidos de sus padres y abuelos hasta la 3.ª generación.

2.ª) Aunque soy campesino tengo mis años, he visto mucho y conozco á las gentes y por eso tengo mis reparillos para muchos de esos candidatos.

Cleto González que mucho promete, ha sido ministro y persona influyente en el gobierno y sin embargo, por su provincia, Heredia, y por el pueblo en que nació, Barba, *nada ha hecho* de importancia. Necesidades gravísimas han tenido esos lugares, pero *Cleto* era sordo y ciego para oír y ver esas necesidades que mucho pudo aliviar ó remediar. Sólo ahora en esperanza de la Presidencia mucho ofrece y promete y por eso dicen sus partidarios que fuera *ingratitude* de los barbeños si no lo eligieran; ¿y qué le agradecemos los barbeños? ¡Lindísima ingratitud la nuestra! Dicen que *Cleto* ha ofrecido muchas cosas buenas, pero aseguran también que muchos de sus allegados que serán omnipotentes en su gobierno han afirmado que no lo dejarán cumplir lo que á ellos no les acomode sobre todo en promesas religiosas ¿y entonces? Pues entonces, promesas de *Cleto*,... músicas celestiales.

Tobías Zúñiga no me gusta porque es de alta graduación masonica: y esa es una sociedad secreta que ha hecho cuarenta mil daños en el mundo y dicen que esa misma sociedad lleva á sus miembros de las narices; y cuando ella manda, es cosa de que: «por aquí te vas aunque te rompas». Y tales esclavitudes no están buenas en un Presidente. Por lo demás si no fuera ese *lunarcillo* ó *lunarzote* quizá fuera buen candidato por-

que es *jovial*. Pero ¿cómo lavarle eso?

Bernardo Soto ni me lo mienten. Hace veintidós años fué Presidente y se dió á conocer de cuerpo entero.

Concedió privilegios ruinosos al Banco de Costa Rica para que emitiera papel y más papel; y esa es la riqueza que dicen sus partidarios que tenía el pueblo en su tiempo; papel y más papel en el pueblo y el *orito* y la *platica* para los accionistas del Banco, de modo que la riqueza era ficticia: nos daban á nosotros las cáscaras y ellos se comían el guineo. Y ese judío banco apretaba como aprieta hoy á los pobres deudores, hasta tanto, que caer en sus manos es como caer en el Poás.

Soto hizo el ruinoso contrato del Ferrocarril que nos tiene y tendrá de súbditos del extranjero en nuestra propia patria porque la compañía es el 4.º poder de la nación y aprieta en tarifas y pasajes y le grita grueso hasta el mismo gobierno; *Soto* destruyó la Universidad que impedía los desastres de la instrucción pública de hoy; *Soto* fué quien implantó ese sistema de enseñanza que llaman *luica* y á la verdad que todos sabemos lo que eso significa y los frutos que ha dado: bástanos saber que la juventud de hoy no respeta pero ni nuestras canas ni nuestras creencias, ni nuestros mandatos.

Esto es terrible.

Soto contribuyó siendo Ministro al destierro del Ilmo. Señor Thiel y los Jesuitas y los Paulinos. Nada tendría que los hubiesen desterrado si hubieran dado motivo; pero es el caso que por cuanto eran inocentes y sin embargo había que desterrarlos, ni se les permitió defenderse de los cargos, como se permite al más vil criminal en rigurosa justicia, ni se ha sabido nunca la razón que hubo para ello.

¿Qué tal promete ser *Soto* otra vez Presidente, cuando esos antecedentes tiene y cuando ninguna penitencia ha hecho por tantos pecados de su Gobierno?

¿Y qué pensar de quienes sin embargo hoy lo canonizan? Pues cuando menos, que esas gentes no conocen en la Historia Patria la figura de *Bernardo Soto Ministro y Presidente*.

No, no, con *Soto* no iré yo jamás.

Y lo peor, detrás de *Soto* para laicizar la enseñanza, para los contratos de Banco y Ferrocarril y matar la Universidad estaba *Mauro Fernández* y ahora tenemos que es también hoy el mismo *Mauro Fernández* quien empuja á *Soto* á la presidencia con mayor devoción y fervor.

Decimos nosotros que resultará el mismo baile con el mismo són.

¿*Fernández*? Don Máximo tiene en perjuicio suyo una cosa gravísima y es que muchos de sus fervientes partidarios que serán los prohombres de su gobierno si él sube, han dado muestras de un fanatismo antirreligioso y socialista que constituye un peligro en los gobiernos.

Si Máximo tuviera mejores elementos para el gobierno otro gallo

le cantara. Es cierto que tiene algunos hombres inteligentes y buenos, pero tiene otros muchos malos y atrevidos y esos reinarán.

Por esto que os acabo de decir yo me inclino más á un partido nuevo que hace propaganda sin pretensiones ni bullangas y cuyo candidato no se va en ofrecimientos; pero dicen que está garantizado por su vida, sus costumbres, su ciencia, su amor á la agricultura y su pericia en materia de gobierno que ni ha querido ser Presidente cuando ha podido y se lo han ofrecido con toda facilidad ese partido es la Unión Demócrata: el candidato es un señor *Gutiérrez*.

Cuanto más leo los periódicos y hojas sueltas, más me gustan el partido y el candidato por la moderación y sinceridad.

Yo no haré bullas, pero al dar mi voto quizá y sin quizá con ellos estaré.

Me olvidé de indicaros campesinos compañeros míos, otro puntillo que me repugna de política actual.

Es, el entrometimiento feo y desagradable de algunos extranjeros en lo que no les importa, es decir en politiquiar furiosamente. Bien está que tengan sus simpatías, pero como no son costarricenses—lo que tendrían tal vez á mengua y desdoro—quédense metidos en su casa y déjenos á nosotros arreglar nuestros asuntos como querramos y podamos: sobran los propagandistas criollos.

Tampoco me gusta de esta política en que se metan en ella las mujeres; y sobre todo alegando como alegan ellas—que no entienden de política,—solamente argumentos *femeniles*; por ejemplo que son partidarias de *Soto* porque *Soto* es muy *galán*; de *Cleto* porque *Cleto* habla muy bonito; de *Tobías* porque tiene ojos lindos; de *Máximo* porque es muy hermoso. Bueno fuera que las mujeres no se entrometieran en política y con argumentos tan repugnantes y *cursis*.

¿No os parece que tengo razón en lo que os he referido? Pues oidme y reflexionad.

NOR CALIXTO

Barba, 28 de marzo de 1095.

Incidente Calderón-Jiménez

LA VERDADERA ACTITUD DEL
ILMO. SEÑOR OBISPO

—*—*—*—

A pesar de que el señor don Francisco Jiménez O. tiene hoy en su poder un documento que le prueba de un modo que no deja lugar á dudas ni á ilusiones, que el Ilmo. Señor Obispo no ha aprobado su conducta de haber borrado su firma dada á «La Unión Demócrata» para pasarse á las filas del Cletismo liberal, ha continuado circulando, proveniente de Cartago, la hoja en que el señor Jiménez afirma que su conducta es de la aprobación del señor Obispo y en la cual al mismo tiempo que con orgullo rechaza la posibilidad de una consulta á un superior sobre su conducta, insiste con sen-

cillez y candor sobre la decantada aprobación de su Señoría Ilma.

Teníamos intención de no volver á tocar este incidente, pero el hecho de continuar esgrimiendo los señores de Cartago una arma hoy declarada prohibida; la duda que el silencio del Dr. Calderón produce en algunos y el interés general de nuestra causa nos obligan á dar publicidad á la siguiente carta:

SEÑOR
DON F..... B.....
S..... J.....

MI MUY ESTIMADO AMIGO:

Ayer recibí su muy apreciable carta de fecha 4 del corriente, en la que me pregunta qué hay de cierto en la hoja que contra mí publicó don Francisco Jiménez Oreamuno el 28 del mes próximo pasado, y que ha circulado con profusión en ese pueblo causando muchas indecisiones.

En pocas palabras voy á satisfacer su curiosidad, dejando de lado la cuestión personal, porque como Ud. sabe, mi persona es lo que menos me importa en este asunto.

Puedo declararle de la manera más categórica, porque al mismo don Francisco Jiménez O. le consta hoy, que el ILUSTRÍSIMO SEÑOR OBISPO DE LA DIÓCESIS NO HA APROBADO la conducta de don Francisco Jiménez O. de pasarse de las filas de LA UNIÓN DEMOCRATA á las del partido Cletista, ni directa ni indirectamente, ni por sí ni por tercera persona, ni de palabra ni por escrito; Su Señoría quiere firmemente estar por encima de todos los partidos porque así lo exigen los intereses sagrados de la Iglesia confiados á su guarda: á nosotros católicos nos corresponde respetar esa actitud, la única que puede asumir nuestro Prelado.

En honor de la verdad debo también manifestarle que don Francisco Jiménez O. hizo su afirmación basado en un documento de persona respetable, en el que de buena fé se atribuyen al señor Obispo expresiones que NO HA PROFERIDO.

Bien puede hacer Ud. lo que le parezca de esta mi carta: «no tengo temor de ser desmentido por nadie» todo cuanto le he dicho es la verdad, tan cierta como que yo existo.

Reciba un apretón de manos de su affmo.,

RAFAEL CALDERÓN MUÑOZ
San José, abril 7 de 1905.

Á LOS HEREDIANOS

El Partido «La Unión Demócrata» que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Ezequiel Gutiérrez, toma cada vez mayor incremento, debido á los fines patrióticos y desinteresados que han concurrido á su formación y que indispensablemente atraen las simpatías de todas las personas que desean sinceramente el bien de nuestra amada patria.

Esta es la razón porque nuestros adversarios inventan cada día al-

guna bola para distraer la corriente de buena voluntad con que se miran nuestros trabajos; y de aquí los continuos rumores de que ya nuestro Partido se disolvió, de que ya somos Cletistas, Sotistas ó Zuñiguistas.

Para desvanecer tan maliciosos como falsos rumores, bueno es advertir una vez por todas:

1.º Que el Partido Demócrata no sólo no se ha disuelto, sino que ahora más que nunca trabaja activamente con inquebrantable fe en el triunfo.

2.º Que no piensa en fusionarse con ninguna otra agrupación política sino llegar á las urnas electorales con su candidato Lic. don Ezequiel Gutiérrez; pues ninguno mejor que él reúne las condiciones de buen patriota, de experto y entusiasta agricultor, de sólida y vasta instrucción y de sincera religiosidad.

Adelante pues, valientes copartidarios, que el triunfo de nuestro Partido se marcará por una decidida y eficaz protección á la agricultura; por un sagrado respeto á las instituciones republicanas, consultando la voluntad de los ciudadanos para el nombramiento de toda clase de autoridades, á fin de que estas resulten por su honradez y competencia del agrado de las personas sensatas; por la descentralización de la enseñanza á fin de que los padres de familia no se vean obligados á educar á sus hijos bajo la dirección de profesores de ideas contrarias á sus creencias; por un respeto profundo á la religión que profesa la mayoría de los costarricenses, y por un progreso moral y material bien entendido que no agrave la difícil situación económica de nuestro país.

Heredia, 1.º de abril de 1905.

LA DIRECTIVA DEL PARTIDO UNIÓN DEMOCRATA

Juan Ma. Solera.—Policarpo Trejos.—Paulino Ortiz.—Marcos M. Rodríguez.—Manuel An^o. Gallegos.—F. J. Jara.—J. Ramón Solera.—Victor Trejos.—José J. Chaverri

Corresponsales

De Cartago

SEÑOR REDACTOR DE
«LA UNIÓN»
San José.

Muy estimado señor:

Nos ha llegado una hoja firmada por «Unos Católicos verdaderos», de esa, á quienes agradecemos su actitud y los conceptos honrosos para el Sr. Dn. Rafael Calderón Muñoz, Presidente de la Directiva de esa capital.

Aquí todo marcha bien. Los señores de los otros partidos haciéndose mutuamente la guerra y don Gerardo Lara empeñado en hacer de su candidato un ferviente católico. ¡Vano empeño! Como si la historia pudiera alterarse! Desgraciadamente para él y sus copartidarios tenemos fresquitos en la memoria los hechos de ayer y como obras son amores..... ya no

es posible pescar incautos. Hay mucho bueno y *sin historia* donde escoger.

Ibamos á cerrar esta correspondencia cuando nos llegó la carta del 7 del corriente del Dr. don Rafael Calderón Muñoz que esperábamos ansiosos para que vea el estimable D. Francisco que cuando el Doctor *aseguró* lo que aseguró lo hizo no por referencias de terceras personas, sino porque así era.

Nos alegramos de que ahora sí queden bien puestos los puntos sobre las *ies* para que de esta lección se saque el provecho que es de esperarse. ¡Dios permita que así sea y que la maldita soberbia humana no se vuelva á sobreponer!

Su Afmo., FRAY COBOS.

8 de abril de 1905.

De Heredia

SEÑOR REDACTOR DE
«LA UNIÓN»
SAN JOSÉ

Estimado Señor:

Después de nuestra última tenemos que comunicarle que aquí continúa ganando terreno nuestro partido.

Algunas personas suspicaces han querido dar otra significación á la deferencia del apreciable caballero D. Juan M^a. Solera tan bien explicada en «El Heraldo», de asistir á la reunión del partido Republicano Independiente, pero se han estrellado ante las puras convicciones y rectitud de nuestro Jefe en esta.

Ha circulado en esta una carta del estimable Dr. don Rafael Calderón Muñoz en que se hace conocer la verdadera actitud del Ilmo. Señor Obispo. Ya suponíamos que las aseveraciones del Sr. D. Francisco Jiménez O. deducidas por intercesión de un *tercero* no podían nunca tener el mismo valor que las que se hacen *sin mediación alguna*.

No hemos de dejar sin referirle Señor Redactor, por el entusiasmo que nos inspira, que el miércoles fueron los señores que componen la Directiva de «La Unión Demócrata» en esta ciudad á esa capital y regresaron á medio día á pie con el objeto de venir distribuyendo nuestras hojas de propaganda.

¡Bien por los ciudadanos que así saben posesionarse de las buenas causas!

Profunda indignación ha causado en ésta que un grupito de..... caballeros por atacar á nuestro digno cura el ilustrado padre Valenciano haya fundado una hoja anónima en que llega hasta ofender á lo que en todo tiempo y lugar ha merecido las consideraciones sociales, al bello sexo. Señoras y señoritas que deben ser respetadas, consideradas, son ofendidas por esos..... caballeros cultos, ilustrados y muy decentes

Ya sabemos que ese es el fruto de la enseñanza actual, y basta por hoy que hemos de ver como se pone coto á esos desmanes de los niños mal educados.

CORRESPONSAL

GACETILLAS

El Señor Presidente de la República

En la actual contienda política.

En la noche del viernes último, un grupo considerable de Fernandistas se presentó frente á la Casa Presidencial y con el mayor entusiasmo aclamó y vitorió al Señor Presidente de la República, Licenciado don Ascención Esquivel.

Este, para corresponder á aquella franca manifestación de simpatía popular, desde una ventana de la casa, dió las gracias á los concurrentes y, como en otras ocasiones solemnes, renovó su promesa de entregar el poder á cualquiera de los partidos que obtenga la mayoría.

La declaración justiciera del Señor Presidente debe alentar á nuestros amigos para la firme y entusiasta prosecución de los trabajos, ya que destruye los rumores propalados por el enemigo é injuriosos para la personalidad del Señor Esquivel de que á «La Unión Demócrata» en caso de triunfo, no se le entregará el poder.

A pié

La Directiva de La Unión Demócrata de Heredia que estuvo el jueves pasado en esta capital, por vía de protesta y en propaganda, regresó á pié á aquella ciudad, visitando de paso los pueblos intermedios.

Este razgo verdaderamente característico puede dar la nota del entusiasmo con que los Unionistas trabajamos, y es la mejor contestación á las bolas que continuamente están haciendo circular los enemigos de que los nuestros se desbandan... de que La Unión Demócrata está muerta, especies que forjala inquieta imaginación de los que ven el despertar de la irresistible Unión.

El noviazgo

Del Sotismo y Zuñiguismo terminó. Se han dado calabazas mutuamente; pero el segundo ha caído en cuenta de que la halagadora posibilidad de una fusión la han estado asomando los sotistas mientras tomaban empuje—Hoy ya están lanzados: los zuñiguistas han perdido su tiempo, pero sí han ayudado á sacar el huevo sotista. Así se hacen favores sin querer; pero esos no se agradecen...

Oltman Wätjeu Bonnefil

Hemos tenido el gusto de saludar á este buen amigo tan estimable, que después de dos años de ausencia vuelve al lado de su familia y de sus amigos, donde se le esperaba ansiosamente.

Es nuestro amigo Oltman querido y estimado de toda esta sociedad, pues además de la buena cultura y educación propias de la apreciable familia á que pertenece, reúne humildad y sencillez en todos sus actos.

Sus amigos le dedicamos estas cortas líneas que aunque pobres, son hijas del cariño sincero que le tenemos.

A. S.

LINEA * * * * *

* Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

Y ZARPAN DE LIMÓN CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores «SIBERIA», «SARNIA» y «ALTAY» tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES.—Limón, 1905.

JOHN M. KEITH, Representante.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICOS IMPORTADORES.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.

IMPRESA Y ENCUADERNACIÓN DE LA LIBRERÍA ESPAÑOLA DE MARÍA V. DE LINES

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.



Carlos M. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO



OSCAR HERRERA
ABOGADO
Y
J. JORGE FONSECA
PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería.

En la administración de este periódico darán informes.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

ESPACIO DISPONIBLE